

Procès-verbal du Conseil d'École n°3 – École de l'Orme

Jeudi 19 juin 2025



Présents :

- **Directrice de l'école** : Madame Stéphanie MORILLON
- **Enseignants** : Mesdames Hélène BERTHON, Alice BOUCHEZ, Corinne CHELINI, Micaëla COULAREAU, Gaëlle DE CAMPOS, Estelle HUMBERT-BERTRAND, Diana LEMOS DOS SANTOS, Elga LEROY, Isabelle ROBIN, Messieurs Bertrand DEBENNEROT, Guénaël LEVRAY et Raynald VRIGNAUD.
- **Maire adjoint au scolaire** : Monsieur Alexandre BUSSIÈRE.
- **Parents d'élèves FCPE** : Mesdames Sandrine DOS SANTOS, Jennifer JUTS, Aurélie BERTRAND, Monsieur Gabriel DOS SANTOS, Monsieur SAUGER.
- **Parents d'élèves « Parents Indépendants »** : Messieurs Miguel GONCALVES et Emmanuel BARREAU.

Absente excusée : Madame DOBIGNY, inspectrice, Madame Aurélie BADIE-POUJOL, enseignante.

Absente : Madame Cécile SENATOR, enseignante.

Ouverture de la séance à 18h30

Vie de l'école

Rentrée 2025 - 2026 : organisation, équipe, effectifs

* Date de rentrée : le lundi 1^{er} septembre 2025.

* Équipe : Madame LEMOS DOS SANTOS et Monsieur DEBENNEROT nous quittent. Madame COBON arrive à titre définitif. Nous ne savons pas encore si Madame SENATOR poursuivra le complément de service de Madame BADIE-POUJOL. Le poste de fonctionnaire stagiaire reste à pourvoir.

Au RASED, le poste de maître à dominante pédagogique, Madame BOUTILLON, devrait être maintenu. Madame JOSEPH-PIERRE, enseignante UPE2A/UPS, ne sait pas encore si elle sera présente à la rentrée. Madame AMROUCHE, psychologue EN, sera à nouveau sur le secteur l'année prochaine.

Madame Mylène PREVOT, enseignante référente du secteur 48, nous quitte aussi. Nous ne savons pas quand / si elle sera remplacée.

* Effectifs :

L'école comptera 13 classes. La directrice restera totalement déchargée de classe.

La structure de l'école ainsi que les classes de chaque enseignant ne sont pas encore arrêtées.

Les listes d'élèves seront affichées devant l'école le samedi 30 août 2025. Aucun changement de classe ne pourra être demandé.

Nous attendons, pour le moment, 330 élèves à la rentrée : 69 CP, 71 CE1, 70 CE2, 57 CM1, 63 CM2. 64 élèves de CM2 partent au collège. Nous avons 9 arrivées et 12 départs (dont les 6 dérogations extérieures), pour le moment.

Nous sommes quasiment au seuil d'ouverture d'une 14^{ème} classe sans pour autant y prétendre. Cela se traduit par de futures classes très chargées. Dans les différentes structures réfléchies pour l'année prochaine, les classes de CP et de CE1 seront institutionnellement maintenues à 24 élèves maximum jusqu'à la rentrée mais, les CE2, CM1 et CM2 devront accueillir entre 27 et 29 élèves par classe.

Si de nouvelles inscriptions arrivent d'ici au 1^{er} septembre et en cours d'année prochaine, les effectifs vont encore bondir. Les petites classes se surchargeront et les grandes se retrouveront au-delà de 30 élèves par classe. Cela se traduira par une baisse significative de la qualité des enseignements et l'épuisement des enseignants qui, jusque-là, sont vraiment motivés et jamais absents.

Dans la mesure où l'école n'a pas les locaux nécessaires et qu'une ouverture de classe est peu probable, l'équipe demande à la municipalité s'il serait possible de faire en sorte de limiter les inscriptions à l'école de l'Orme pendant l'été mais aussi au cours de l'année prochaine pour, au moins, éviter de surcharger davantage les classes qui le sont déjà beaucoup.

Monsieur BUSSIÈRE répond que la municipalité a discuté de cela avec l'Inspectrice : construire une 14^{ème} classe n'aurait pas été possible ni matériellement ni financièrement. En cas d'ouverture, la 14^{ème} classe serait délocalisée sur les Acacias mais sous la responsabilité de la directrice de l'Orme. Si cela ne concerne que quelques enfants sans que cela implique l'ouverture d'une classe, ces élèves seront intégrés aux Acacias.

Pour l'instant, il n'y a pas de nouvelles arrivées. Si elles devaient arriver, Monsieur BUSSIÈRE confirme que la mairie aura la possibilité de les intégrer à l'école des Acacias.

Questions FCPE et PI : Pourquoi les dérogations des enfants des autres communes ne sont pas renouvelées ? Pourquoi certains se sont vu proposer d'aller aux Acacias ?

Monsieur BUSSIÈRE répond que cette année, le sous-préfet a demandé de ne pas accepter de scolariser les enfants extérieurs à la commune ; il précise que cette directive ne repose pas sur un écrit. Monsieur BUSSIÈRE ajoute qu'il existe des critères d'exception à cette demande comme des cas de décisions de justice ou d'élèves porteur de handicap.

L'équipe enseignante indiquent que les élèves concernés de l'école ne rentrent pas dans ces critères d'exception.

Question de parents d'élèves : Les dérogations refusées n'étaient-elle pas faites pour éviter l'ouverture d'une classe ?

Réponse de la municipalité : Non, car il avait été décidé lors d'une réunion entre la mairie et les directeurs d'école que les dérogations ne serviraient pas à ajuster les chiffres : en cas de fermeture ou d'ouverture, il avait été dit que les enfants ne seraient pas déplacés pour cette raison.

Fournitures scolaires

Comme chaque année, la rentrée 2025 sera gratuite à Marcoussis. Tous les enfants recevront le matériel de base suivant la liste établie par les enseignants. Les familles fourniront le cartable et la trousse vide et, pour les CE1, CE2 et CM1, un agenda. Elles assureront aussi le renouvellement du matériel pendant toute l'année scolaire. Les élèves de CP, CE2 et les nouveaux arrivants recevront une ardoise et une paire de ciseaux en plus.

En début d'année, les CM2 recevront un agenda fourni par la ligue contre le cancer.

Il est à noter que les prix des fournitures augmentent et que le budget municipal reste identique. Cela réduit le confort des commandes.

Organisation des prochaines élections

Plusieurs modalités de vote s'offrent donc à nous pour les prochaines élections :

* Reconduit-on le vote par correspondance ? Vote : Pour 21 : - Contre : 0 - Abstention : 0 sur 21 présents.

* Privilégions-nous le vote en bureau, à l'école ? Vote : Pour : 0 - Contre : 21 - Abstention : 0 sur 21 présents.

Il a été voté que le vote serait exclusivement par correspondance. Les professions de foi seront envoyées au format numérique via l'ENT et le mailing.

Vie scolaire

Bilan de l'année : sorties, spectacles, intervenants, projets

* Le choix de l'équipe a été de contourner le prix des transports, devenu beaucoup trop cher. Chaque enseignant a imaginé de nombreux projets de proximité, souvent en partenariat avec des organisations locales (Les espaces sensibles, Startup for Kids, la MISS...). Madame HUMBERT-BERTRAND et Monsieur LEVRAY ont proposé des visites à Paris, par les transports en communs. Cela demande une organisation particulière et de nombreux parents accompagnateurs.

* La municipalité et la caisse des écoles ont aussi proposé des spectacles et séances de cinéma. L'équipe les remercie.

* Elle remercie aussi la municipalité pour la cotisation USEP qui a permis à toutes les classes de faire la randonnée de Marcoussis.

* Les classes de CE1-7 et CM1-5, CM1-12, CM1/CM2-8, CM2-3 se sont produites ou vont le faire, lors de spectacles dans la salle polyvalente de l'école ou à l'Orangerie.

* Nous avons fait venir la culture à l'école avec le Musée en herbe et le PALM.

* Nous avons organisé une grande soirée jeux de société avec l'aide du café ludique « La Tartine Ludique », en mai. Ce fut une réussite. Nous avons accueilli près de 300 personnes. Les parents ont joué avec leurs enfants et se sont retrouvés autour d'un repas partagé.

Savoir Rouler À Vélo (SRAV)

* Les 2 AME des écoles élémentaires, des animateurs du service temps des loisirs et du service jeunesse ainsi que le chef de poste de la police municipale ont participé d'une part à des formations leur permettant de développer les savoir-faire nécessaires pour circuler à vélo en toute sécurité et d'autre part avoir une attitude écoresponsable. La responsable du service scolaire a eu rendez-vous avec la conseillère pédagogique dédiée à ce propos à la circonscription. La conseillère a aussi fait le point avec les 2 directions des écoles des Acacias et de l'Orme, et reviendra vers la responsable du service scolaire et lui a confirmé le futur cadre acté sur le temps scolaire. La municipalité a terminé de constituer le dossier administratif. Les équipes de la mairie ont fait le traçage de circuits aux Acacias et travaillent à la construction de panneaux de signalisation ainsi qu'à l'acquisition du matériel accessoire qui pourrait s'avérer ensuite nécessaire.

* Les élèves de la classe de Monsieur VRIGNAUD ont suivi la formation et obtenu l'habilitation du Savoir Rouler À Vélo cette année.

* L'équipe réfléchit aux modalités de formation des enfants pour l'année prochaine.

* Pour information, comme l'année dernière, dix classes de l'école ont participé à l'opération 'Défi Moov' en partenariat avec l'association Marcoussis à Vélo, en mai. Pendant une semaine, les élèves, leur famille et les adultes de l'établissement ont été invités à se rendre à l'école autrement qu'en voiture ou autre déplacement motorisé. Beaucoup ont joué le jeu et ce défi a été une vraie sensibilisation.

L'école est arrivée 54^{ème} sur 60 au classement de l'établissement le plus « écomobile » et 23^{ème} sur 59 au classement de la meilleure progression.

[- EILE](#)

- Question FCPE : Combien de familles en ont fait la demande ? Est-ce que les demandes ont pu aboutir ? Peut-on avoir plus d'informations sur ce dispositif ? Pour les années suivantes, peut-on parler du dispositif en amont aux familles ? (Le délai est très court pour poser des questions).

Les familles peuvent demander que leur enfant soit inscrit à un « Enseignement international de langue étrangère » (EILE), enseignement optionnel de langue vivante étrangère en arabe, italien, portugais ou turc, assuré par un professeur originaire d'un pays ayant passé pour ce partenariat un accord bilatéral avec la France.

Les cours optionnels d'EILE sont gratuits et ouverts à tous les élèves du CE1 au CM2. Ils durent 1 h 30 par semaine, en plus des heures de classe obligatoires. Les résultats obtenus par les enfants dans cet enseignement sont inscrits dans leur livret scolaire.

Il est nécessaire de recenser à l'avance les demandes des parents d'élèves en EILE afin que le Ministère de l'Éducation Nationale soit en mesure de préparer la rentrée suivante. La circulaire nous parvient tardivement et, dès qu'elle arrive, la directrice en informe les familles. Elle n'a pas plus d'informations que celles qui sont indiquées dans le courrier à destination des parents.

Dix familles ont fait des demandes cette année. Dans notre circonscription, seul le Portugais est enseigné en EILE. Les cours ont lieu le samedi à l'école primaire du Parc Mirablon à Montlhéry. Cette année, cinq enfants de l'école sont inscrits à ces cours. L'année dernière, ils étaient deux.

[Vacances scolaires et absences :](#)

Pour rappel, les vacances d'été débuteront le vendredi 4 juillet 2025, après la classe.

L'équipe enseignante demande à tous les parents de vraiment respecter le calendrier scolaire dans l'intérêt des enfants.

[Livret Scolaire Unique et EduConnect](#)

* Le LSU du second semestre sera exclusivement consultable et à viser en ligne, sur l'application EduConnect à partir du lundi 30 juin 2025. Un exemplaire « papier » pourra être édité sur demande des familles.

* L'objectif, à terme, est de passer au tout numérique.

* L'équipe enseignante a décidé que les livrets du premier semestre resteraient aux formats papier et numérique pour permettre une remise en main propre. Les seconds livrets seront dorénavant exclusivement numériques.

[Réunion d'information pour les futurs CP et les nouveaux élèves :](#)

Elle aura lieu le mardi 1er juillet à 18h30.

[Séances de piscine : bilan et perspectives](#)

* Tous les enfants de CP ont bénéficié de 9 ou 10 séances à la piscine des Ulis. Retour sur le ressenti des collègues :

Il y a eu deux fonctionnements différents : lors de la première session, les enseignantes des deux classes ont dû prendre un groupe. Lors de la seconde, l'enseignante a pu tourner sur les groupes, c'était plus confortable et a rendu possible le suivi des élèves par l'enseignante. Les CP ont croisé des groupes d'adolescents au niveau des douches. Certains avaient une attitude qui pouvait être dérangeante devant les plus jeunes.

* Perspectives pour l'an prochain :

L'activité aura lieu à nouveau à la piscine des Ulis l'an prochain. Les enseignants demandent que les plus jeunes et les plus grands ne se croisent pas dans les douches.

[- Bilan des séjours de découverte 2025](#)

*** Séjour à Paris pour les CM2-3 de Madame ROBIN et les CM2-13 de Monsieur DEBENNEROT : L'opéra et la construction de Paris lors de la révolution industrielle (du 17 au 21 mars 2025).**

Beaucoup de découvertes pour les enfants car une grande partie d'entre eux ne connaissait pas ou pas bien Paris. C'était dense mais vraiment intéressant. Si le séjour est reconduit l'an prochain, les enseignants réfléchissent à le fractionner pour avoir le temps de réinvestir en classe au fur et à mesure.

*** Séjour avec nuitées sport et nature à Saint-Chéron pour les CM1/CM2-8 de monsieur VRIGNAUD (du 13 au 16 mai 2025)**

Une nouvelle expérience pour les enfants. Tout s'est bien passé. La classe a parcouru 40 km en tout. Pas d'incident à déplorer. Ils ont bien aimé l'alimentation. Les activités tournaient autour de la nature et elles ont été bien appréciées également.

* Nous ne savons pas encore quels enseignants s'engageront dans le projet de séjour l'année prochaine.

[- Bilan coopérative](#)

L'équipe remercie la municipalité pour sa subvention de 150 € et la FCPE pour son don de 104 euros. Elle remercie aussi tous les parents pour leur participation aux diverses ventes.

Cette année, nous n'avons pas fait d'appel aux dons des parents. Notre recette de 4 674,28 euros se compose des bénéfices des ventes de photos, de brioches, de textiles, du café des parents, du don de la FCPE et de la subvention municipale. Nos dépenses s'élèvent à 3 663,67 euros. Elles se composent de la cotisation à l'OCCE, de l'assurance, des régies d'avances aux

classes et des dépenses éducatives. Nous avons donc un excédent qui va nous permettre d'investir dans du matériel et des projets d'équipe.

Pour l'année prochaine, l'équipe réfléchit à poursuivre les actions déjà engagées et/ou à faire un appel aux dons. Les photos seront bien évidemment reconduites.

Relations avec la municipalité

Travaux d'été

* La liste des travaux d'été a été constituée. L'équipe des services techniques passera, comme d'habitude, en juin, pour organiser les travaux.

- Question FCPE : Est-ce que la classe de maternelle va retourner à l'Étang-Neuf ?

Oui, à la rentrée 2026, lorsque les travaux seront terminés.

Point sur le projet de réaménagement de la cour

- Question FCPE et PI : Pourquoi les travaux pour la cour n'ont-ils pas commencé aux vacances de printemps comme prévu ?

La directrice a eu un rendez-vous avec Monsieur le Maire le 10 juin.

Les aménagements n'ont pas commencé, comme prévu, aux vacances de printemps car Guillaume JAN (responsable des extérieurs) s'est heurté aux prix très élevés et aux problèmes de normes concernant les aménagements extérieurs dans les établissements scolaires. En effet, les rondins pour la classe dehors, le mobilier divers en bois (cabanes, chaises longues...) devaient être installés car il semblait assez simple de trouver les matériaux pour la réalisation. Cependant, cela n'a pas été possible car, dans une cour d'école, le type de bois est imposé ainsi que son traitement. La commission d'agrément est stricte et il est impératif de respecter les normes. De ce fait, les aménagements ont pris du retard mais le dossier s'étoffe peu à peu avec de nouveaux devis et de nouvelles idées.

Ainsi, il a été décidé, pour des contraintes de budget évidentes (car tout coûte très cher lorsqu'il s'agit de matériel aux normes), que les travaux seraient réalisés en 3 phases :

- Une première phase d'ici la fin 2025 : Traçages dans la cour (cet été), mobilier urbain dans le verger + Fermeture du couloir de la classe 14 (vacances d'automne).

- Une deuxième phase mi 2026 : aménagement de la « troisième cour » (tout l'espace en herbe).

- Une dernière phase d'ici la fin 2026 : installation du nouveau préau dans la cour + aménagement du plateau (structure + aire de sport + mobilier urbain).

Certains travaux auraient dû être réalisés avant le départ des CM2 : les enseignants regrettent que les engagements pris auprès des enfants n'aient pas pu être honorés.

Les abords de l'école

Le manque de civisme perdure aux abords de l'école. Trois voitures du personnel ont été abîmées devant l'entrée principale. L'une a eu le pare-chocs abîmé, la deuxième a reçu des coups de portière. L'enseignante a interpellé le parent. La dernière a eu un rétroviseur caché sur le parking.

Monsieur BUSSIÈRE explique que le personnel du service de la police municipale est très réduit.

L'équipe pédagogique demande s'il serait possible de marquer des places réservées au personnel de l'école.

Divers

Monsieur BUSSIÈRE donne les chiffres moyens de fréquentation aux services périscolaires et à l'étude :

- Garderie du matin : 40 élèves

- Temps du midi : 276 élèves

- Garderie du soir : 41 élèves

- 8 ou 9 études : entre 90 et 100 élèves

Le conseil souhaite une bonne continuation à Monsieur BARREAU pour qui c'était le dernier conseil à l'école élémentaire.

Clôture de la séance à 20h05.